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Советско-индийское заявление
на высшем уровне

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Африки. В этом контексте
они напоминают, что Устав
ООН предусматривает ряд
мер, включая использование
всеобъемлющих и обязатель-
ных санкций для устранения
расизма н апартеида. Обе сто-
роны приветствуют инициати-
вы Кубы и Анголы, направ-
ленные на урегулирование об-
становки на Юго-Западе Аф-
рики, и выражают убежден-
ность, что прогресс, достигну-
тый на переговорах, открыва-
ет путь для безусловного вы-
полнения резолюции Совета
Безопасности ООН о предо-
ставлении независимости На-
мибии. Советский Союз и Ин-
дия отмечают важную роль
фонда Африка, созданного
Движением неприсоединения.

Обе стороны вновь высказы-
ваются в поддержку справед-
ливого политического урегу-
лирования в районе Централь-
ной Америки на основе обеспе-
чения безопасности всех стран
регнрна и уважения их суве-
ренитета, национальной неза-
висимости и права на само-
определение без вмешатель-
ства во внутренние дела этих
стран. Советский Союз и Ин-
дия призывают к прекращению
любых форм внешнего давле-
ния и актов агрессии против
расположенных в этом регионе
независимых государств. Они
заявляют о своей поддержке
конструктивных инициатив не-
присоединившихся стран, Кон-
тадорской группы и «Группы
поддержки», гватемальского
Соглашения.

• Советский Союз и Индия
считают, что всеобщий мир и
стабильность могут быть по-
сдроены лишь на экономиче-
ски здоровых началах. Новый
Международный экономиче-
ский порядок, основанный на
принципах справедливости и
равноправия,— веление вре-
мени. Нужны серьезные ответ-
ственные меры для решения

проблем растущей задолжен-
ности, преодоления кризиса
международной валютно-фи-
нансовой системы. По интере-
сам многих стран бьет падение
цен на сырьевые товары. Не-
обходимо снять препятствия
для передачи технологии,
искусственно созданные торго-
вые барьеры. Ресурсы, высво-
бождаемые в результате разо-
ружения, должны быть направ-
лены на цели развития. Реше-
ния конференции ООН по ра-
зоружению и развитию долж-
ны выполняться.

Обе стороны выступают за
разработку при содействии
ООН глобальной стратегии за-
щиты окружающей среды и
рационального использования
ресурсов Земли.

Советский Союз и Индия
подчеркивают, что ответствен-
ность за будущее мира лежит
на всех странах, больших и
малых. Организация Объеди-
ненных Наций является неза-
менимым механизмом в поиске
мирных решений международ-
ных вопросов, разблокирова-
ния кризисных ситуаций и уре-
гулирования других глобаль-
ных проблем. Советский Союз
и Индия с удовлетворением
отмечают растущую в послед-
нее время активность ООН и
ее органов и будут и впредь
содействовать повышению ав-
торитета и возможностей этой
универсальной организации. В
то же время система ООН
должна отражать меняющиеся
реальности современного ми-
ра и приспосабливаться к ним
с тем, чтобы лучше выполнять
свою миссию.

Советский Союз и Индия
подчеркивают выдающуюся
роль в современном мире Дви-
жения неприсоединения. Оно
проявило себя как конструк-
тивная, влиятельная новатор-
ская сила в разработке проб-
лем мира, разоружения и раз-
вития, внесло свой вклад в
ослабление международной на-
пряженности. Стороны глубоко
убеждены, что Движение бу-

дет играть все большую роль в
решении стоящих перед ми-
ром задач.

Обе стороны считают, что
следует поощрять контакты
между людьми различных
стран для укрепления доверия
и взаимопонимания. Это до-
стигается развитием туризма,
торговли, более тесным обще-
нием ученых, журналистов,
парламентариев, политических
деятелей и других представи-
телей общественности. Этой
же цели служит проведение фе-
стивалей культуры.

Отношения между СССР и
Индией имеют глубокие кор-
ни, являются примером конст-
руктивного сотрудничества
между странами с различным
социально-политическим стро-
ем. Они характеризуются
искренней дружбой и взаимо-
пониманием, измеряются де-
сятилетиями стабильного и не-
прерывного роста. Советско-
индийский Договор о мире,
дружбе и сотрудничестве стал
этапным событием в наших от-
ношениях и обеспечивает на-
дежную, испытанную временем
основу для их дальнейшего
развития и укрепления мира и
стабильности в Азии и во всем
мире. Непреходящее значение
договора во внешней политике
СССР и Индии еще более воз-
росло в сегодняшнем изменяю-
щемся мире.

Регулярные визиты на са-
мом высоком уровне в послед-
ние годы придают качественно
новый характер и динамизм
советско-индийским отноше-
ниям. Эти отношения отмече-
ны растущим взаимным дове-
рием, углубляющимся эконо-

мическим и научно-техниче-
ским сотрудничеством, в том
числе в новых областях и
формах, все расширяющими-
ся контактами между людьми.
Это нашло наиболее яркое от-
ражение в небывалых по сво-
им масштабам фестивалях Ин-
дии в СССР и СССР в Индии,
посвященных 40-й годовщине
независимости Индии и 70-й
годовщине Великой Октябрь-
ской социалистической рево-
люции. Эти фестивали сыгра-
ли уникальную роль в распро-
странении чувств дружбы и
доброй воли.

Решено продолжать тради-
цию обмена визитами на выс-
шем уровне, проведение регу-
лярных консультаций, высту-
пать с совместными позициями
по основным проблемам, стоя-
щим сегодня перед мировым
сообществом, таким, как разо-
ружение, мирное урегулиро-
вание региональных споров и
конфликтов, а также установ-
ление более справедливого и
демократичного миропорядка.

В области экономики сторо-
ны считают важным в полной
мере использовать новые по-
тенциальные возможности, ко-
торые появляются в результа-
те модернизации и перемен в
экономике СССР и экономике
Индии. Они считают необхо-
димым выявлять и полностью
использовать открывающиеся
перспективы взаимного допол-
нения экономик двух стран,
развивать новые формы вза-
имовыгодного экономического
сотрудничества, включая со-
здание совместных компании,
совершенствовать структуру
товарооборота и вырабатывать
новую стратегию для обеспе-
чения его динамичного роста.
Они будут прилагать все уси-

М. ГОРБАЧЕВ
Генеральный секретарь Центрального Комитета
Коммунистической партии Советского Союза,
Председатель Президиума Верховного Совета

СССР

лия для поддержания уско-
ренного развития торговли,
начавшегося с 1986 года, и
разработают долгосрочную
программу торгово-экономи-
ческого и научно-техническо-
го сотрудничества до 2000
года.

Советский Союз и Индия
также согласны в том, что не-
обходимо обеспечивать расту-
щие потребности обеих стран
в высококачественной и совре-
менной продукции на основе
обмена новейшими отечест-
венными технологиями, со-
ставления конкретных проек-
тов сотрудничества, в том чис-
ле путем проведения совмест-
ных исследований и разрабо-
ток.

Обе стороны вновь заявля-
ют о своем желании продол-
жать добрую традицию фе-
стивалей СССР в Индии и Ин-
дии в СССР, организуя их в
индийских штатах и советских
республиках, стремлении от-
метить 20-ю годовщину совет-
ско-индийского Договора о ми-
ре, дружбе и сотрудничестве и
5-ю годовщину Делийской де-
кларации о принципах сво-
бодного от ядерного оружия и
ненасильственного мира про-
ведением научных симпозиу-
мов, конференций, обществен-
ных, культурных мероприя-
тий в обеих странах.

Советский Союз и Индия
заявляют, что они полны ре-
шимости и впредь развивать и
углублять свои отношения во
всех областях. Развитие совет-
ско-индийских отношений слу-
жит интересам народов двух
стран и является важным фак-
тором укрепления мира и
безопасности на всеобъемлю-
щей основе и содействует раз-
витию в Азии и во всем мире.

Р. ГАНДИ
Премьер-
Министр

Республики
Индии

Визит завершен
(Окончание.
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супруги прибывают на авто-
машинах М. С. Горбачев с су-
пругой. Советский руководи-
тель тепло прощается с члена-
ми индийского правительства.
-После этого он направляется
к центру плаца и поднимает-
ся на специальную трибуну.
Начальник почетного караула
отдает рапорт. Исполняются
государственные гимны СССР
и Индии. М. С. Горбачев об-
ходит строй почетного карау-
ла. Звучит артиллерийский
С1ЛЮТ. Официальный кортеж
направляется в аэропорт. На
улицах, по пути его следова-
ния, советских гостей при-
ветствовали тысячи жителей
индийской столицы. Они дер-
жат транспаранты с надпися-
ми в поддержку дружбы меж-
ду народами двух стран, мно-
гие машут советскими и ин-
дийскими флажками.

На многолюдной улице Сар-
дар Патель-марг М. С. Горба-
чев выходит из машины. Его
сердечно приветствуют со-
бравшиеся. Обращаясь к ним,
М. С. Горбачев говорит: При-
ветствую вас, жители Дели.
Мы только что завершили пе-

реговоры с господином Рад-
живом Ганди. Мы договори-
лись и дальше идти вместе,
сотрудничать. Советский на-
род желает Индии доброго пу-
ти и больших успехов. М. С.
Горбачев прощается с делий-
цами традиционным индий-
ским жестом -«намаете». Лю-
ди скандируют лозунги: «Да
здравствует Михаил Горба-
чев^, <Да здравствует Рад-
жив Ганди!», «Да здравству-
ет индийско-советская друж-
ба!»

Перед отлетом состоялась
краткая встреча журналистов
с руководителями двух стран.
Отвечая на вопрос корр. ТАСС
об итогах советско-индийских
переговоров, Р. Ганди сказал:
У нас был очень широкий об-
мен мнениями с господином
Горбачевым по всем основ-
ным вопросам — международ-
ным, экономическим и дву-
сторонним. Я могу с полной
уверенностью заявить, что это
был очень успешный визит.
В результате его наши отно-
шения значительно улучши-
лись. Они и ранее были очень
хорошие, но сейчас стали на-
много лучше.

Касаясь заявления М. С.
Горбачева в его речи при вру-

чении Международной премии
им. Индиры Ганди о том, что
добрые отношения между
СССР, Индией и КНР исклю-
чительно важны для судеб
Азии и мирового процесса,
Р.'-Ганяичаявил: Мы за друж-
бу и нормализацию всех от-
ношений в Азии. ПО нашему
мнению, это очень важно для
этого региона.

М. С. Горбачев сказал: Это
был краткий, но очень насы-
щенный визит, и это касается
и политического аспекта ви-
зита, и экономических аспек-
тов паших отношений, и чисто
человеческих отношений. Я ду-
маю, в результате этого визи-
та наши отношения выходят
на новый уровень. Мы не
только подтвердили привер-
женность традиции Делийской
декларации, принятой во вре-
мя предыдущего визита, но
мы смогли сделать и новые
шаги для того, чтобы сохра-
нялась линия на сотрудниче-
ство между нашими велики-
ми народами, двумя государ-
ствами в контексте понимания
особой ответственности за по-
ложение в мире, за безопас-
ность народов. Так что мы
удовлетворены визитом. До
свидания!

Встреча М. С. Горбачева
с Дж. Ньерере

ДЕЛИ, 20. (ТАСС). Утром
20 ноября в Дели М. С. Горба-
чёв" встретился с председате-
лем ЧЧМ — правящей партии
Танзании*1 бывшим президентом
Объединенной Республики
Танзании Джулиусом Ньерерс,
который находился в индий-
ской столице в качестве чле-
на международного жюри,
присудившего премию Инди-
ры Ганди советскому руково-
дителю.

Дж. Ньерере является пред-
седателем комиссии Движения
неприсоединения «Юг — Югк
Он информировал о деятель-
ности этой комиссии, которая
стремится содействовать ко-
ординации и сплочению раз-
вивающихся стран в их отно-
шениях со странами Запада.

В краткой, но насыщенной
беседе собеседники затронули
ряд крупных вопросов пере-

стройки мировых связей на
принципах справедливости и
баланса интересов. '

М. С. Горбачев наррмнил о
своей высокой оценке итогов
конференции Движения непри-
соединения в Хараре, пожелал,
чтобы импульс, который тогда
был дан, не ослабевал и что-
бы движение больше исполь-
зовало возможности ООН —
этой универсальной организа-
ции мирового сообщества.

Было условлено, что руко-
водство комиссии «Юг — Юг»
войдет в контакт с соответст-
вующими советскими предста-
вителями для обсуждения во-
просов мирохозяйственных от-
ношений, включая мир социа-
лизма.

Собеседники обменялись
также мнениями о ходе уре-
гулирования на Юге Африки.

УРОЖАЙ-88

Последние
щтт

По степным дорогам Сур-
хаи-Ш^рабада и парши, Ур.
тачула и Голодной степи
•ща идут белые караваны.
Как уже сообщалось, Уабе<
кистан выполнил план и обн-
аательства по заготовкам
хлопка.сырца. Но продажа
его государству продол-
жавтея. На приемные пунк-
ты поступило уже свыше
5 миллионов 300 тысяч тонн
хлопна. Выход волокна из
сырца нового урожая ожи-
дается около I миллиона
750 тысяч тонн — почти на
200 тысяч тонн больше про-
шлогоднего.

Усилия сотен тысяч людей бы-
ли подчинены единой цели —
собрать урожай без потерь, сдать
его высоким качеством. Этому
способствовала и введенная по-
всеместно новая система оплаты
труда на ручном сборе, при ко-
торой расценки повышаются в
два-три раза. Пример передовых
хозяйств показал: если взяться
за дело серьезно, умело внедрять
хозрасчет, арендный, коллектив-
ный подряд, то можно обходить-
ся без помощников из города.

Одними из первых в республи-
ке с планом справились хлоп-
коробы колхоза имени Ахунба
баева Среднечирчикского райо-
на Ташкентской области. Здесь
удельный вес машинного сбора
составил 90 процентов. Еще вы-
ше этот показатель в соседнем
колхозе имени Ким Пен Хва.

— Уповать на помощников в
уборке — себе дороже,—говорит
механизатор колхоза С. Теша-
баев.

В этом районе весь сырец
сдан первым и вторым сортом.
Разговоры о том, что хлопкоубо-
рочными машинами не обеспе-
чишь высокого качества, как по-
казывает опыт, несостоятельны.
Среднечирчикцы за последние го-
ды сумели создать в каждом хо-
зяйстве мастерские, повсеместно
внедрили проверку готовности
уборочных агрегатов. Поэтому
сбои в дни страды были сведе-
ны к нулю.

— Работать стало интерес-
нее,— говорит председатель кол-
хоза имени В. Терешковой У. Ха-
санова.— Во время страды ника-
ких вызовов в район, на заседа-
ния. Все внимание — делу.

Хорезмская область — самая
северная на планете зона хлоп-
ководства. Хорезмцы еще 20 ок-
тября выполнили план, собрав в
среднем по 34 центнера сырца с
гектара.

Решать многие непростые про
блемы здесь помогает семейный
подряд. Вопреки опасениям он
не стал препятствием для меха-
низации работ. В страду ,работ-
ййкй 'семейных'брйгад прямо-та-
кй осаждали конторы хозяйств с
просьбами' направить к' Ни1»'' ме
хаников-водителей.

А как дела у переработчиков?
Выход волокна из тонны хлопка
на заводах республики больше за-
планированного.

Однако есть и просчеты на
хлопковом поле. Особенно мно-
го их у аидижанцев. В сводках
область прочно закрепилась на
последнем месте. Какую пози-
цию ни возьми, всюду об-
ласть со знаком «минус» по
сравнению с предыдущими го-
дами. Во многих хозяйствах не
сумели подобрать оптимальный
сорт хлопчатника.

Н. САДУЛЛАЕВ.
Зав. отделом газеты

«Совет Уэбекистони»,
Узбекская ССР.

Встреча у супруги Президента Индии
ДЕЛИ, 20. (ТАСС). В за-

ключительный день визита
М. С. Горбачева супруга Пре-
зидента Индии Джанаки Вен-
катараман устроила встречу в
честь Р. М. Горбачевой, в ко-
торой приняли участие супруга
Премьер-Министра Соня Ган-
ди, женщины — министры ин-
дийского правительства М. Ал-
ва, Ш. Дикшит, К. Сахи,
К. Баджпан, депутаты парла-
мента, лауреат Международной
Ленинской премии мира Ару-
на Асаф Али, руководители
крупнейших женских органи-
заций, видные деятели индий-

ской культуры и искусства из
различных штатов Индии, жур-
налисты.

Завязалась оживленная бе-
седа о состоявшейся советско-
индийской встрече на высшем
уровне, об окружавшей ее ат-
мосфере непринужденности и
искреннего дружелюбия.

Речь шла и о роли женщин
в политической и обществен-
ной жизни Советского Союза
и Индии, о вкладе, который
они вносят в укрепление со-
ветско-индийской дружбы —
этого ценнейшего достояния
двух народов.

Индийские участницы встре-
чи тепло попрощались о Р. М.
Горбачевой, просили передать
самые сердечные пожелания
женщинам Советского Союза.

Р. М. Горбачева поблагода-
рила за внимание и высказан-
ные добрые чувства. То, что
мы разные, привержены раз-
личным политическим и фило-
софским принципам, сказала
она, отнюдь не препятствие
для развития связей, контак-
тов, сотрудничества. Они не-
заменимы для утверждения об-
щечеловеческих идеалов доб-
ра, справедливости, мира.

Межпартийные
связи

В соответствии с планом пар-
тийного обмена и сотрудничест-
ва КПСС с Компартией Испании
с 12 по 20 ноября в Советском
Союзе находилась делегация
КПИ во главе с членом Секре-
тариата ЦК КПИ X. Асконой.
Делегация знакомилась с опы-
том работы КПСС в условиях
перестройки.

Испанские товарищи были
приняты в Отделе партийного
строительства и кадровой рабо-
ты и Международном отделе
ЦК КПСС, имели беседы в Ин-
ституте общественных наук при
ЦК КПСС и в редакции газеты
«Правда».

Делегация совершила поездку
в Украинскую ССР. была приня-
та в Киевском обкоме Компар-
тии Украины, в Украинском рес-
публиканском совете протессио-
нальных союзов, посетила про-
мышленное предприятие, совхоз,
учебные заведения.

Испанские товарищи живо ин-
тересовались развитием процес-
са перестройки советского соци-
алистического общества, пере-
менами, происходящими в поли-
тической, зкономической, соци-
аль.юй, культурной сферах его
жизни. (ТАСС).

Родился... поселок
ОРЕЛ, 20. (ТАСС). Сегодня в

Орловской области появился но-
вый поселок. По решению Ливен-
ского исполкома Со1ета народ-
ных депутатов поселку присвое-
но имя прославленного авиакон-
структора, земляка ливенцев, Ге-
роя Социалистического Труда
Н. Н. Поликарпова. Необычность

этого населенного пункта и в
том, что к его сооружению про-
фессиональные строители ника-
кого отношения не имеют: он по-
строен методом народной строй-
ки. И на зависть тем же строите-
лям в необыкновенно короткий
срок — всего за полгода.

Нужна авторитетная информация
БАКУ, 20. (Корр. «Правды»

3. Кадымбеков). Несколько но-
чей на центральной площади Ба-
ку у берега моря горят костры.
Круглые сутки не уходят отсю-
да люди.

Что же привело их сюда, не-
смотря на дождь и холод? Все
та же тема — события вокруг
ИКАО. Взбудоражило людей и
вывело их на площадь известие
о том, что в местности Топхана
неподалеку от Шуши работника-
ми кооператива при Канакерском
алюминиевом заводе Армянской
ССР начато несанкционированное
строительство.

«Что же возводят здесь строи-
тели?» — задавали этот вопрос
на площади. Одни говорят, что
это — «ответ на строительство в
Ходжалы», другие высказывают
иные предположения... Очевидно

одно: налицо — дефицит реаль-
ной информации.

Вопросы самого разного плана
возникают на круглосуточном
митинге. И нередко — именно из-
за отсутствия достоверной ин-
формации. А слухи эти весьма
противоречивы, нередко несут Е
себе непроверенные, но весьма
тревожные зажигательные вести.
Да, пожалуй, крайне важно бы-
ло бы, чтобы официальные орга
ны обеих республик — и Арме-
нии и Азербайджана — и Союза
ССР оперативно реагировали нэ
такие вопросы. Нужна четкая ав-
торитетная информация.

Не расходятся люди по домам
Хотя затянувшийся на несколь-
ко дней митинг проходил орга-
низованно и правонарушений за
трое суток не было, эмоциональ-
ное напряжение велико.

ЧЕСТЬ МАРК

В Киме ком объединении по производству
большегрузных автомобилей сегодня в содру-
жестве с Ульяновским научно-исследователь-
ским и проектно-технологическим институтом
машиностроения разработали новый сборочный
конвейер на воздушной подушке. Главное от-
личие нового конвейера от традиционных в
том, что здесь применен гладкий пол, который

позволяет легко передвигать тележки на воз-
душной подушке в любом направлении.

ф Заместитель начальника технологического
отдела сборочного производства О. Сукацкий
и инженер-технолог бюро автоматизации и ме-
ханизации В. Титов (слева на п ра во) от-
рабатывают на стенде сборочные приемы.

Фото ТАСС.

РЕПОРТАЖ ИЗ КРЕМЛЯ

Законы,
по которым

нам жить
Сегодня очевидно каждому: в сравнительно короткой био-

графии нашей перестроит едва ли не еамал яркая сторо.
на — стремительно нарастающая общественно-политическая
активность людей. Новый импульс ей придало всенародное
обсуждение законопроектов об цдеемемиях н дополнениях
Конституции СССР и о выборах народных депутатов страны.

К 18 ноября в Президиум
Верховного Совета СССР от
граждан, трудовых коллекти-
вов, государственных и обще-
ственных органов, из средств
массовой информации посту-
пило более ста тысяч замеча-
ний и предложений. В откли-
ках находит широкую под-
держку цель предстоящей ре-
формы политической систе-
мы — обеспечить сильное на-
родовластие, привлечь к уча-
стию в управлении страной
широкие массы.

Все поступающие предло-
жения внимательно рассматри-
ваются на заседаниях депу-
татской подготовительной ко-
миссии. Следующий этап ра-
боты—обсуждение их в комис-
сиях законодательных предпо-
ложений палат Верховного Со-
вета СССР, совместное засе-
дание которых состоялось
19 ноября в Кремле.

Материалов к заседанию
много, они содержательны и
ответственны. Некоторые по-
ступили в самые последние
часы. Вот почему, открыв за-
седание, как и намечалось в
11 часов утра, кандидат в
члены Политбюро ЦК КПСС,
секретарь ЦК КПСС Г. П.
Разумовский предложил отло-
жить работу на час, чтобы
дать депутатам возможность
лучше ознакомиться с посту-
пившими предложениями — в
том числе и с помощью при-
сутствовавших тут же экспер-
тов: ученых, юристов.

Спустя час заседание было
продолжено. Руководитель де-
путатской подкомиссии В. Г.
Ломоносов сообщил о том, как
идет работа над законопроек-
тами. В проект Закона об из-
менениях и дополнениях Кон-
ституции СССР подготови-
тельная комиссия предложила
внести более сорока поправок
и уточнений, затрагивающих
24 статьи из 53, вынесенных
на обсуждение.

В частности, подкомиссия
предложила с учетом посту-
пивших предложений пункт 2
статьи. 108, изложить в следу-
ющей редакции: «принятие ре-
шений по допросам националь-
но - государственного устрой-
ства, отнесенным к ведению
Союза ССР», а из пункта 12
этой же статьи убрать слова о
том, что к исключительному
ведению Съезда народных де-
путатов СССР относится от-
мена законодательных актов,
принятых высшими органами
власти союзных и автономных
республик. По мнению депу-
татской подкомиссии, это и
ряд других уточнений будут
направлены на развитие суве-
ренных прав республик.

Ряд поправок, предложен-
ных подкомиссией, послужит
дальнейшей демократизации
общественной и государствен-
ной жизни. Так, из статьи 109
предполагается исключить по-
ложение о конкретных нормах
представительства от общест-
венных организаций. Само по
себе это представительство не-
обходимо — оно поможет выс-
шему органу власти лучше
учитывать интересы различ-
ных социальных групп. А вот
число депутатов от этих орга-
низаций подкомиссия считает
возможным определить не в
Конституции, а в Законе о
выборах.

Первым в обсуждении вы-
ступил бригадир токарей
Горьковского авиационного
производственного объедине-
ния В. А. Васильев. Он сооб-
щил о поддержке трудовым
коллективом объединения опу-
бликованных законопроектов,
добрил, в частности, такие
оложения проектов, как прин-

цип депутатской несовмести-
мости, расширение возможно-
стей для избирателей обсуж-
дать личные качества и про-
граммы кандидатов в депута-
ты. Полную поддержку зако-
нопроектам выразили также
председатель колхоза имени
XXIV съезда КПСС X. К.
Айба из Абхазии, председа-
тель исполкома Кульбаево-
Марасинского сельсовета Ок-
тябрьского района Татарии
Г. С. Садретдинова. В райо-
не, сообщила она, прошли
многочисленные сельские схо-
ды, собрания трудовых кол-
лективов, и многие высказан-
ные там предложения совпали

поправками подкомиссии.
Выступившие на заседании

плетельщица рижской тек-
стильно-галантерейной фаб-
рики «Лента» М. И. Фомиче-
а и директор опорно-показа-
ельного совхоза «Тарту» им.
Ю-летия СССР X. X. Парик,
I частности, предложили вне-
ти в законопроекты поправ-

ку, при которой решение Вер-
ховного Совета СССР может
ыть принято только при еди-
•огласии всех групп депута-
ов. Однако заместитель Пред-
хдателя Совета Министров
>СФСР В. И. Казаков возра-
ил: в таком случае не исклю-

чена ситуация, когда группа
депутатов от одной союзной
республики сможет навязать
свою волю всем остальным на-
родным депутатам СССР.
Члены комиссий законода-
ельных предположений еди-
югласно решили: предложен-
ию поправку отвести.

Участники заседания обсу-
дили ряд других предложений,
прозвучавших в выступлени-
ях. Подводя итоги обсужде-
ния, Г. П. Разумовский ска-
зал, что обсуждаемые законо-
проекты — лишь первый шаг
предстоящей реформы поли-
тической системы, намечен-
ной XIX Всесоюзной партий
ной конференцией. Сейчас не
ставится задача пересмотра
Конституции СССР в целом.
Однако все поступившие пред-
ложения и мнения будут тща-
тельно изучены и использова-
ны при дальнейшем совершен-
ствовании нашего законода
тельства.

В ходе всенародного обсуж-
дения высказываются разные,
даже взаимоисключающие
предложения. Налицо реаль-
ный плюрализм мнений. В то
же время, отметил Г. П. Ра-
зумовский, есть точки зрения
неаргументированные, некото
рые письма, присланные в
Президиум Верховного Сове-
та СССР, отпечатаны «под ко-
пирку» и даже типографским
способом. Встречаются пред-
ложения принять только те
статьи законопроектов, кото-
рые касаются предстоящих
выборов народных депутатов
СССР. Но как же смогут в та-
ком случае работать будущие
высшие органы власти? Это
все равно, что заселять дом,
не достроив его.

Комиссии законодательных
предположений палат приняли
решение: с учетом внесенных
поправок одобрить обсуждае-
мые законопроекты и предста-
вить их на рассмотрение Пре-
зидиума Верховного Совета
СССР. Два депутата при голо-
совании воздержались.

Согласно поручению Пре-
зидиума Верховного Совета
СССР комиссии обсудили ак-
ты, принятые Верховным Со-
ветом Эстонской ССР на вне-
очередной сессии 16 ноября
1988 года. По этому вопросу
выступил руководитель рабо-
чей группы доктор юридиче-
ских наук В. И. Васильев.
Каждая союзная республика,
подчеркнув он, будучи суве-
ренной, одновременно являет-
ся членом Союза Советских
Социалистических Республик.
В практике, правда, бывали
случаи, когда в республиках
принимались законодательные
акты, противоречащие Консти-
туции страны, но при обнару-
жении этого несоответствия
они отменялись.

Закон Эстонской ССР об из-
менениях и дополнениях Кон-
ституции республики, а так-
же декларация Верховного
Совета Эстонской ССР о су-
веренитете Эстонской ССР то-
же содержат положения, не
соответствующие нормам дей-
ствующей Конституции СССР.
Так, статья 5 Закона Эстон-
ской ССР предусматривает ре-
гистрацию Президиумом Вер-
ховного Совета республики
Законов СССР в качестве
предварительного условия их
действия на территории рес-
публики, а также право Вер
ховного Совета республики
приостанавливать или уста-
навливать пределы примене-
ния законодательных актов
СССР. Но ведь законы стра-
ны имеют одинаковую силу
па территории всех союзных
республик, а Союз ССР в ли-
це своих высших органов вла-
сти и управления, как извест-
но, обеспечивает единство за-
конодательного регулирования
на всей территории страны.

Статья 4 Закона Эстон-
ской ССР провозгласила ис-
ключительную собственность
республики на землю, ее нед-
ра, воды, леса и другие при-
родные ресурсы, а также соб-
ственность республики на
часть основных средств про-
изводства и другое имущест-
во. Однако согласно статье
11 Конституции СССР, тако-
го рода объекты являются до-
стоянием всего советского на-
рода. Другими словами, при-
нятый акт посягает на эконо-
мическую систему советского
социалистического общества,
игнорирует то обстоятельст-
во, что в создание и развитие
хозяйственного комплекса Эс-
тонии вложены труд и сред-
ства всех союзных республик,
всего советского народа. Ста-
тья 3 Закона Эстонской ССР
предусматривает частную соб-
ственность, восстановление ко-
торой противоречило бы ос-
новам советского обществен-
ного строя.

Если бы нормы, выражен-
ные в принятых Верховным Со-
ветом Эстонии законодатель-
ных актах, были возведены в
общий принцип, отмечалось на
заседании, то вместо союзно-
го государства у нас бы обра-
зовался лишь некий союз го-
сударств с весьма слабыми
внутренними связями. То есть
оказались бы подорваны са-
ми основы, принципы сущест-
вования СССР. Члены комис-
сий законодательных предпо-
ложений палат приняли проект
Указа Президиума Верхов-
ного Совета СССР по об-
суждаемому вопросу. Один
депутат проголосовал против.

В. ЛЮБИЦКИИ.


